
“La unidad tiene que triunfar: la unidad con Dios, la 
unidad entre todos los hombres.

¿Cómo? Amando a todos con ese amor de misericordia 
característico de los primeros tiempos del Movimiento, 
cuando decidimos ver, cada mañana, durante todo el 
día, al prójimo que encontrábamos, en la familia, en la 
escuela, en el trabajo, etc., en todas partes, verlo nuevo, 
novísimo, no recordar sus fallos, sus defectos, sino 
cubrirlo todo, todo con el amor. […]  Acercarse a todos 
con esta amnistía completa en nuestro corazón, con este 
perdón universal”.

Chiara Lubich
(De: C. Lubich, Conexión CH, 15 de octubre de1981)

Amnistía completa

“Pienso que a partir de este momento una ola de 
oración en el mundo debería comenzar desde ahora 
por todos aquellos que están interesados en la 
continuación del trabajo de Chiara”, dijo Maria Voce 
durante el último CH Link, hablando del camino de 
preparación para la próxima Asamblea General del 
Movimiento de los Focolares, que se celebrará del 31 
de agosto al 19 de septiembre de 2020. Para ello se ha 
elaborado una oración especial.

Eterno Padre, como preparación a la Asamblea 
General de la Obra de María 2020, y unidos a todos 
los que pertenecen a la Obra esparcidos por el mundo, 
te pedimos con fe la gracia de la presencia constante 
de Jesús en medio de nosotros.

Ayúdanos  a escuchar siempre al Espíritu Santo. Que 
sea Él quien guía nuestros trabajos, ilumine nuestras 
mentes y nuestros corazones con la luz de su Sabiduría. 
Amén.

MARIÁPOLIS
NOTICIARIO DEL MOVIMIENTO DE LOS FOCOLARES
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Mensaje de María Voce 

20 de enero de 2020
Mensaje de María Voce, 
Presidenta del Movimiento de los Focolares

Hoy es 22 de enero de 2020. Hace 100 años, el 22 de 
enero de 1920, nació Chiara Lubich.

Hoy se eleva al Cielo un himno global de gratitud 
por el inmenso don que Dios hizo al mundo con el 
nacimiento de Chiara.

Chiara: una mujer que vivió para que todos en el 
mundo puedan redescubrirse hermanos y se pueda 
construir esa familia de los hijos de Dios unida 
por el amor recíproco. Y lo hizo día a día, tejiendo 
relaciones con todas las personas que encontraba, sin 
dejarse detener por ninguna diferencia de cultura, de 
religión, de sexo, de etnia, de edad... porque estaba 
convencida de que Dios es Padre de todos y, que por 
lo tanto, todos los hombres y todas las mujeres son 
hermanos y hermanas. 

Pienso que su mensaje de unidad todavía hoy sigue 
siendo de gran actualidad y es importante porque 
continuamente emergen corrientes de particularismos 
y de divisiones, surgen siempre nuevos muros y 
nuevas fronteras. Y siento urgente el deseo de volver a 
enfocar nuestro único objetivo, único para todos: vivir 
y actuar para construir un mundo diferente de este en 
el que nos encontramos, un mundo unido, según la 
visión de Jesús: “Que todos sean uno”.  

Este es el sentido de: “Celebrar para encontrar”, el 
lema que hemos elegido para las celebraciones de este 
Centenario.
 
No queremos hacer un recuerdo nostálgico de Chiara, 
sino encontrar a Chiara, encontrarla viva en el espíritu 
que nos comunicó, viva en el Movimiento que fundó, 
viva en sus innumerables seguidores esparcidos por 
todos los puntos de la tierra.

Por esto, invito a todos ustedes que un día se 
encontraron con Chiara y con su carisma -ya sea 
que estén actualmente en contacto o no con nuestro 
Movimiento- a vivir esa que tal vez es nuestra 
principal característica: ser personas capaces de crear 
relaciones, de acoger al otro sin prejuicios, sin ideas 
preconcebidas, sin esquemas, de tender un puente con 
los demás.

Celebremos este aniversario de Chiara. Llevemos 
adelante su mensaje, su gran sueño de unidad, 
celebremos y hagámoslo todos juntos- Chiara nos ve y 
nos quiere unidos- participando en los varios eventos 
que se realizarán en todo el mundo y, en particular, en 
todos los que se realizarán en Trento, su ciudad natal, 
y en el Centro Internacional del Movimiento aquí en 
Rocca di Papa.

 ¡Sepan que les esperamos a todos y a todas 
ustedes con alegría y que son bienvenidos!
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Fuerza en la mansedumbre: Mattarella en Trento recuerda a Chiara Lubich

“Se puede ser muy fuertes aun siendo mansos y 
abiertos a las buenas razones de los demás”, más 
aún, “sólo así uno es realmente fuerte”: ésta es la 
enseñanza de Chiara Lubich en las palabras de 
Mattarella, que acoge la invitación de María Voce al 
“extremismo del diálogo”.

El jefe de Estado italiano estuvo en el Centro Mariápolis 
“Chiara Lubich” de Cadine (en la provincia de Trento), 
y participó con un discurso apasionado recordando 
a la fundadora de los Focolares, en el Centenario del 
nacimiento. Lo recibieron María Voce, presidente del 
Movimiento, y las autoridades locales, junto con la 
ciudadanía: más de 400 personas estaban presentes en 
la sala, alrededor de otras 500 en las salas conectadas a 
Cadine y en Trento, y más de veinte mil las visualizaciones 
por streaming.  La dimensión artística, con la dirección 
de Fernando Muraca, hizo de fondo a la narración, 
recorriendo los momentos más significativos de la vida de 
Chiara como mujer en relación.

Entre sonidos e imágenes, se entrelazaron las voces de 
las autoridades civiles y eclesiales. El presidente de la 
Provincia Autónoma de Trento, Maurizio Fugatti, hizó 
hincapié en que Chiara representa, junto con figuras 
como De Gasperi, “la excelencia de esta tierra”. Un 
territorio, la región del Trentino, del que puso en luz 
tres características: la fuerza de voluntad, el Movimiento 
cooperativista, el ser tierra de frontera.  “Chiara supo 
interpretar esta pertenencia -afirmó– lo cual es también 
un rasgo distintivo de nuestra autonomía, de nuestra 
especificidad”. El arzobispo de Trento, Mons. Lauro Tisi, 
agradeciendo a su predecesor Carlo De Ferrari que en 
su época captó “la mano de Dios” en la espiritualidad 
de Chiara Lubich, recordó que “si hoy el carisma abraza 
a toda la humanidad se lo debemos a este obispo, que 
lo protegió”; e indicó en la provocación de “Cristo 

abandonado” su gran actualidad.  Alessandro Andreatta, 
alcalde de Trento, expresó su alegría al recordar “la 
muchacha que hace casi ochenta años atrás se puso al 
servicio de los pobres” y que “sigue aún hoy invitándonos 
a la apertura, a la acogida, al compromiso por los otros, 
con los otros.  Porque desde el comienzo la de Chiara no 
fue una experiencia personal, aislada, solitaria, sino un 
compromiso que sólo se entiende si se lo ve a la luz del 
paradigma de la relación”.

Luego se transmitieron numerosos testimonios, que 
dicen la tenacidad en la vida de todos los días de personas 
que han estado y están inspiradas por Chiara y  su carisma 
en su actividad: como  Amy Uelman, docente de ética y 
derecho en la  Georgetown University de Washington, 
que forma a sus estudiantes a afrontar temas conflictivos 
evitando choques; los empresarios Lawrence Chong y 
Stanislaw Lencz, que con sus empresas contribuyen a 
una economía solidaria y sustentable;  Arthur Ngoy y 
Florance Mwanabute, médicos congoleses que se dedican 
al cuidado de los más débiles y a la formación sanitaria; 
y la historia de Yacine, migrante argelino, acogido como 
un hermano por algunos jóvenes italianos luego del 
difícil viaje a través de los Balcanes. Pero también el 
testimonio del ex alcalde de Trento, Alberto Pacher, que 
junto a profesores y estudiantes acogió la invitación –la 
llamada telefónica de un niño– de donde nacieron los 
proyectos  Tuttopace y Trento, una ciudad para educar.

“La luz donada a Chiara supera las fronteras del 
Movimiento de los Focolares y llega a alentar e inspirar 
a muchos otros, mujeres y hombres de buena voluntad 
en todas partes del mundo, como este aniversario 
demuestra”, afirmó la presidente de los Focolares María 
Voce. “Como cada uno de ustedes, percibo a Chiara 

El arzobispo de Trento, Lauro Tisi.
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Obispos “en la escuela del Espíritu Santo”

“Es bueno, también para los obispos, regresar 
siempre a la escuela del Espíritu Santo”. Con esta 
solicitud del Papa Francisco se abrió esta mañana 
en Trento el congreso internacional “Un carisma 
al servicio de la Iglesia y de la humanidad”, en 
el que participan 7 Cardenales y 137 Obispos, 
amigos del Movimiento de los Focolares, en 
representación de 50 países. Con ocasión del 
centenario del nacimiento de Chiara Lubich, el 
congreso intenta profundizar el significado y el 
aporte del carisma de la unidad de los Focolares 
al servicio de la Iglesia y de la humanidad.

Una delegación de los participantes el 6 de febrero 
pasado fue recibida en audiencia por el Santo Padre, 
que afirmó: “Me han traído la alegría, vayan adelante”.

En su mensaje, leído esta mañana por el arzobispo de 
Bangkok, Card. Francis X. Kriengsak Kovithavanij, 

el Papa Francisco afirmó que los dones carismáticos 
como el de la espiritualidad de los Focolares “son 
co-esenciales en la misión de la Iglesia, junto con los 
dones jerárquicos”. “El carisma de la unidad –continúa 
el sumo pontífice– es una de estas gracias para nuestro 
tiempo, que experimenta un cambio trascendental e 
invoca una reforma espiritual y pastoral sencilla y 
radical, que reconduzca a la Iglesia a la fuente siempre 
nueva y actual del Evangelio de Jesús”.

El Papa alienta a los Obispos presentes a vivir ellos 
también los puntos basilares de la espiritualidad 
de Chiara Lubich: el compromiso por la unidad; 
la predilección de Jesús crucificado como brújula 
existencial; el hacerse uno “empezando por los últimos, 
por los excluidos, por los descartados, para llevarles 
la luz, la alegría, la paz”; la apertura “al diálogo de la 
caridad y de la verdad con cada hombre y cada mujer, 
de todas las culturas, las tradiciones religiosas, las 

viva, presente, activa, cercana todos los días.  Ella nos 
impulsa a ir más allá de todas las fronteras con coraje”.  E 
invitó a todos con fuerza: “A esta sociedad que pareciera 
no tener raíces ni metas, hay que responderle con 
radicalidad, con el “extremismo del diálogo”, alimentado 
por la cultura de la confianza”. 

Como conclusión de la velada, el largo y apasionado 
discurso del Presidente de la República Italiana, que 
individualizó en particular en la fraternidad, aplicada 
a la actividad civil y política, el código distintivo de la 
espiritualidad de Chiara Lubich; le reservó también un 
caluroso recuerdo a Igino Giordani, a quien  Mattarella 
conoció, y que de esta espiritualidad fue intérprete de 
primer nivel.  Una fraternidad que es “fundamento 

de civilización y motor de bienestar”, pues  sin ella 
“corremos el riesgo de no tener la fuerza para superar 
las desigualdades y sanar las fracturas sociales”.  Chiara 
Lubich, proponiendo con vigor la cultura del don y del 
diálogo, en particular interreligioso que “en esta estación 
histórica es decisivo para la paz”, había intuido “con 
espíritu de profecía” cuál era el camino que había que 
seguir.  Una enseñanza que deja ver que “podemos ser 
muy fuertes aun siendo mansos y abiertos a las buenas 
razones de los demás.  Diría más, para decirlo con total 
sinceridad, como lo demuestra la vida de Chiara Lubich, 
solamente así somos realmente fuertes”. 

Stefania Tanesini
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convicciones ideales, para construir en el encuentro la 
nueva civilización del amor”; la escucha de María, de 
la cual “se aprende que lo que vale y lo que queda es el 
amor” y que enseña cómo dar hoy también al mundo 
el Cristo “que vive Resucitado entre aquellos que son 
uno en su nombre”.

María Voce, Presidente del Movimiento de los 
Focolares, en un video-mensaje hizo hincapié en el 
hecho que esta espiritualidad desea estar –como lo 
dice el título del congreso– “al servicio de la Iglesia 
y de la humanidad”. En una época en la que “existen 
desafíos para la Iglesia en todas partes del mundo” 
–afirmó la Presidente de los Focolares – “estamos 
llamados a una nueva inculturación del Evangelio 
de Jesús, que atesore la experiencia del pasado pero 
sepa volver a expresarlo, con profecía, en nuestro 
tiempo. Por esta razón, es también necesario abrirse 
y descubrir la fuerza renovadora ínsita en muchos de 
los nuevos carismas presentes en la Iglesia de hoy”.

“La realidad de los Obispos amigos del Movimiento de 
los Focolares” –afirmó la Presidente– desea promover 
justamente “un estilo de vida de comunión entre 
Obispos católicos de todos el mundo, pero también 
entre Obispos de varias Iglesias” y dar su contribución 
así para que “sea cada vez más efectiva y más afectiva 
la colegialidad”.

El programa continuará por la tarde con la visita 
de los participantes a la exposición “Chiara Lubich, 
ciudad mundo” en el Túnel Blanco, en la localidad de 
Piedicastello (cerca de Trento). A las 17,15 horas en la 
iglesia de Santa María la Mayor de Trento participarán 
en el evento artístico “Del Concilio tridentino a Chiara 

tridentina”. A las 19,15 horas en el Centro Mariápolis 
de Cádine, se celebrará la Santa Misa presidida por 
Monseñor Lauro Tisi, Arzobispo de Trento.
Mañana, domingo 9 de febrero, a las 10,00 horas en 
la Catedral de Trento se hará la concelebración de la 
Santa Misa. Presidida por el Cardenal Francis Xavier 
Kriengsak Kovithavanij y abierta con el saludo del 
Arzobispo de Trento, será transmitida en directo 
por TV2000 y en streaming en la página www.
centenariolubichtrento.it . Luego serán recibidos en 
la Sala Depero del Palacio de la Provincia por los 
Presidentes del Consejo Provincial, Walter Kaswalder, 
y de la Junta Provincial, Maurizio Fugatti, y por el 
Alcalde de Trento, Alessandro Andreatta, para que 
puedan dirigir un saludo a las autoridades locales.

El congreso proseguirá luego, del 10 al 12 de febrero, 
en Loppiano (cerca de Florencia), en la ciudadela 
internacional del Movimiento de los Focolares. En 
colaboración con el “Centro Evangelii Gaudium”, 
del Instituto Universitario Sophia de Loppiano se 
afrontarán algunas temáticas de actualidad para la 
Iglesia y la sociedad de hoy a través de relaciones, mesas 
redondas y momentos de diálogo. Entre los argumentos 
del programa: “La Iglesia y los retos actuales” con 
la participación de Andrea Riccardi, historiador y 
fundador de la Comunidad de Sant’Egidio; “La Iglesia 
se hace diálogo” con la profundización de cuatro 
dimensiones de la vida de la Iglesia: kerigmática, de 
comunión, dialógica y profética. Cada jornada se verá 
enriquecida por testimonios de Cardenales y Obispos 
de varias partes del mundo.

Anna Lisa Innocenti 
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Queridos hermanos:

Me satisface mucho el Congreso internacional que los 
reúne, primero en Trento y luego en Loppiano, en el 
centenario del nacimiento de la Sierva de Dios Chiara
Lubich, con el objetivo de profundizar el significado 
y la contribución del carisma de la unidad al servicio 
hoy de la misión de la Iglesia como comunión 
evangelizadora.

Los carismas son «regalos del Espíritu integrados 
en el cuerpo eclesial, traídos hacia el centro que 
es Cristo, desde donde se encauzan en un impulso 
evangelizador» (Exhort. Ap. Evangelii gaudium,130). 
Es bueno por tanto, también para los obispos, regresar 
siempre a la escuela del Espíritu Santo, que hace salir 
del Cenáculo –donde el Señor Jesús los ha reunido en 
unidad con Pedro y con María, Madre de Dios y Madre 
de la Iglesia– para caminar con todo el Pueblo de Dios 
bajo el fuego de Pentecostés, a lo largo de los caminos 
de la misión. Su luz y su fuerza guían para encontrar 
con misericordia y ternura a quienes viven y sufren 
en las periferias existenciales y sociales, anunciando 
y testimoniando el Evangelio de Jesús con alegría, sin 
temor, ricos solo en fe, esperanza y amor.

Los dones carismáticos, junto a los dones jerárquicos, 
son co-esenciales en la misión de la Iglesia1, y los Pastores 
están investidos con el don específico de reconocer y 
promover la acción del Espíritu Santo que difunde 
dentro del Pueblo de Dios, entre los fieles de cualquier 
vocación, «gracias especiales con las que los hace aptos 
y prontos para ejercer las diversas obras y deberes que 
sean útiles para la renovación y la mayor edificación 
de la Iglesia» (Lumen gentium, 12). El carisma de la 
unidad es una de estas gracias para nuestro tiempo, 
que experimenta un cambio trascendental e invoca 
una reforma espiritual y pastoral sencilla y radical, 
que reconduzca a la Iglesia a la fuente siempre nueva y 
actual del Evangelio de Jesús.               

A través del carisma de la unidad, plenamente 
sintonizado con el magisterio del Concilio Ecuménico 
Vaticano II, el Espíritu Santo enseña concretamente a 
vivir la gracia de la unidad según la oración que Jesús 
dirigió al Padre en la inminencia de su Pascua de 
muerte y resurrección (Cf. Jn 17,21). El Espíritu nos 
invita a elegir –como único todo de nuestro discipulado 
y como única brújula de nuestro ministerio– a Jesús
crucificado –Chiara Lubich añadiría “abandonado” 
(Cf. Mc15,34; Mt 27,46)– haciéndonos uno con todos, 
empezando por los últimos, por los excluidos, por los
descartados, para llevarles la luz, la alegría, la paz. El 
Espíritu abre al diálogo de la caridad y de la verdad 
con cada hombre y cada mujer, de todas las culturas, 
las tradiciones religiosas, las convicciones ideales, para 
construir en el encuentro la nueva civilización del amor. 
El Espíritu nos pone en la escuela de María, donde se 
aprende que lo que vale y lo que queda es el amor. Como 
María y con Ella, estamos llamados, juntos, a hacer 
presente y casi tangible para la humanidad de hoy, a 
Jesús, el Hijo de Dios, quien en su seno se convirtió en 
el primogénito entre muchos hermanos y hermanas 
(Cf. Rom 8.29) y que vive Resucitado entre aquellos 
que son uno en su nombre (Cf. Mt 18,20).

Con ustedes por tanto, queridos hermanos obispos, 
expreso mi gratitud a Dios por el don del carisma de 
la unidad a través del testimonio y la enseñanza de 
la Sierva de Dios Chiara Lubich y, con una renovada 
comunión y bajo la mirada maternal de María, «invoco 
[...] al Espíritu Santo, le ruego que venga a renovar, a 
sacudir, a impulsar a la Iglesia a una audaz salida de sí 
misma para evangelizar a todos los pueblos» (Exhort. 
ap. Evangelii gaudium, 261). Bendigo a cada uno de 
ustedes y a las comunidades que se les han confiado, y
les pido por favor que recen por mí.

 Roma, San Juan de Letrán, 29 de enero de 2020.

Mensaje del Papa Francisco
A los participantes del Congreso en Trento  “Un Carisma al servicio de la Iglesia y de la humanidad” 

en el que participan 7 Cardenales y 137 Obispos, amigos de los Focolares, de 50 Países.

1 Cf. CONGREGACIÓN PARA LA DOCTRINA DE LA FE, Carta. luvenescit Ecclesia sobre la relación entre los dones jerárquicos y carismáticos para la vida y la 
misión de la Iglesia, 15 de mayo de 2 016. 
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Video mensaje de María Voce

Cadine (TN), 8 de febrero de 2020
 
Video mensaje de María Voce (Emmaus) al Congreso 
de Obispos amigos del Movimiento de los Focolares. 

Señores Cardenales y Señores Obispos: 
Es un placer para mí saludarlos al comienzo de este 
congreso organizado en el marco de las celebraciones 
por el centenario del nacimiento de Chiara Lubich, 
fundadora del Movimiento de los Focolares. 

Su  reunión es  un evento  particular de gracia entre 
los muchos eventos  que  celebran este aniversario. 
Sin embargo, no queremos que este año sea solo para 
recordar a Chiara Lubich con nostalgia, sino más bien 
para  encontrarnos con ella hoy. Por eso, elegimos un 
lema: “Celebrar para encontrar”. 

Sí,  porque  estamos  convencidos  de  que  Chiara  –
de  la  que  hace  poco  concluyó  la  fase diocesana de 
la causa de beatificación y canonización–, está viva, 
está viva en el espíritu que nos ha  dado,  en  la  Obra  
que  ha  dejado  y  en  sus  innumerables  seguidores  
esparcidos  por  todo  el mundo.  Ellos  continúan  
dando  sus  energías  día  a  día  por  un  mundo  
más  unido  y  pacífico,  en iniciativas y movimientos 
económicos, políticos y culturales nacidos de su 
espiritualidad: como la Economía de Comunión, como 
el Movimiento Político por la Unidad; en centenares 
de proyectos sociales, ambientales y humanitarios que 
contribuyen a un mundo más fraternal y más justo. 

El Movimiento de los Focolares nació de un carisma y 
quiere estar al servicio de la Iglesia y de la humanidad. 
El Papa nos recuerda a menudo que la nuestra no 
es simplemente una época de cambios, sino un 
cambio de época. Se sabe que existen desafíos para 
la Iglesia en todas partes del mundo; sin embargo, 
lo que puede parecer el declive del cristianismo en 
muchas de nuestras tierras, puede convertirse en 
un nuevo Adviento. Estamos llamados a una nueva 
inculturación del Evangelio  de  Jesús,  que  atesore  
la  experiencia  del  pasado  pero sepa  volver  a  
expresarlo,  con profecía, en nuestro  tiempo.  Por 
esta  razón, es  también necesario abrirse y descubrir 
la  fuerza renovadora ínsita en muchos de los nuevos 
carismas presentes en la Iglesia de hoy. 

Hace  unos  meses  tuve  la  oportunidad  de  decir,  
durante  la  Conferencia  anual  de  los Secretarios  
Generales  de  las  Conferencias  Episcopales  de  
Europa,  que  “así  como  después  del Concilio  de 
Trento,  los  carismas  dieron  una  contribución  
decisiva  para  la  reforma  de  la Iglesia, con un 
nuevo impulso misionero y una nueva influencia en 
la sociedad, así (me parece) podemos esperar  una  
contribución  decisiva  de  los  carismas  también  en  
esta  época,  que  nos  llama  a implementar cada vez 
más plenamente el Concilio Vaticano II”. 

Chiara nos hace partícipes de  su carisma de unidad,  
fraternidad, comunión, vivido por ella en primera  
persona  también en  sus muchos viajes  por  todo 
el mundo,  donde  conoció a  personas diferentes en 

1 Chiara Lubich, “Jesús entre nosotros” Rolle (CH), 5 de agosto de 2004.
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cultura, religión, sexo, etnia, edad, sin dejarse frenar 
por ninguna diferencia.  

Un punto central de su carisma es, sin duda, la 
presencia de Jesús en medio, prometida en el Evangelio: 
“Donde dos o  tres están  reunidos en mi nombre, allí 
estoy yo en medio de ellos” (Mt 18,20). Nuestra fe nos 
enseña que Jesús resucitado siempre está presente, 
pero su presencia se puede apreciar con más o menos 
intensidad, y esto depende del amor recíproco. 

En una conversación con algunos obispos amigos del 
Movimiento, en Rocca di Papa el 10 de febrero de 
1984, Chiara explicaba: Las  personas,  que  en  otras  
espiritualidades  buscan  a  Dios  en  sí  mismas,  es  
como  si estuvieran  en  un  jardín  lleno  de  flores  y  
miraran  y  admiraran  una  sola  flor:  admiran,  aman, 
adoran  a Dios en ellas. Nosotros creemos  que Dios  
nos  pide  que nos  fijemos en muchas  flores, porque 
también en las otras personas está presente el Señor, o 
puede estarlo. Y así como tengo que amar a Dios en mí, 
cuando estoy sola, debo amarlo en el hermano cuando 
él está junto a mí. Entonces  no  amaré  la  fuga  del  
mundo,  sino  más  bien  la  búsqueda  de  Cristo  en  el  
mundo;  no amaré la soledad sino también la compañía; 
no solo el silencio sino también la palabra. 
Y  cuando el  amor  por  Cristo en el  hermano es  
recíproco, en el encuentro  se  vive  según el modelo de 
la Trinidad, donde los dos están como el Padre y el Hijo 
y entre ellos irrumpe el Espíritu Santo con sus dones, 
alma del Cuerpo místico. [...] Cuando nos encontramos 
de esta manera, se realiza la Palabra de Cristo: “Donde 
dos o tres están unidos en mi nombre, yo estoy en medio 
de ellos” (Mt 18:20). Ahí está el Resucitado. Hasta aquí 
Chiara.
 
Pero en 2004 Chiara aún añadió: Vivir conscientemente 
con  Jesús en medio es una espiritualidad de la Iglesia 
que nos hace ser  Iglesia.  En  efecto,  Jesús  en  medio  es  
constitutivo  de  la  Iglesia,  y  no  representa  solamente 
algún  aspecto  de  la  vida  cristiana,  como  la  pobreza,  
la  oración,  el  estudio,  el  amor  a  los marginados… Vivir 
con Jesús en medio significa vivificar la Iglesia misma en 
su identidad y en su vocación. Hasta aquí Chiara. 

A lo largo de su vida, Chiara siempre promovió una 
espiritualidad de comunión centrada en esta presencia. 
Quien acogió bien el ansia de Chiara por promover la 
presencia de Jesús en medio entre los hombres  fue, 
entre muchos  otros, Mons.  Klaus Hemmerle,  que  nos 
dejó en  1993.  Profesor  de filosofía  y  teología,  hombre  
de  gran  cultura  y  luego  obispo  de  Aquisgrán  en  
Alemania,  Mons. Hemmerle  supo  vivir  el  diálogo  

con  todos  y  fue  él  quien,  alentado  por  Chiara  
Lubich,  llevó adelante el estilo  de  vida  de  comunión  
con  Jesús en medio entre  obispos  católicos  de  todo 
el mundo –y luego también entre obispos de varias 
Iglesias– que contribuye a hacer la colegialidad cada 
vez más efectiva y afectiva. De ahí nació la realidad de 
los obispos amigos del Movimiento de los Focolares. 

Me  alegra  que  en  el  programa  que  seguirán  haya  
un  momento  para  profundizar  su pensamiento al 
respecto. 

También  tendrán  la  oportunidad  de  visitar  la  
ciudad  de  Trento  y  la  exposición  “Chiara Lubich 
ciudad mundo”; que cuenta momentos significativos 
de la vida, del pensamiento y de  las obras de nuestra 
fundadora. Es importante, como dice la Carta a los 
Hebreos, “recordar aquellos primeros  días”;  (Cf.    Hb    
10:  32;36),  es  decir,  aquellos  primeros  días  en  los  
que  nació  el  Movimiento en Trento para extenderse 
después por todo el mundo.

Luego  también  irán  a  Loppiano,  donde  encontrarán  
una  ciudadela  fruto  del  carisma  de Chiara Lubich, 
con varias realizaciones concretas al servicio de la 
Iglesia y de la humanidad. 

Al visitar la ciudadela en mayo de 2018, el Papa 
Francisco exclamó: “¡En Loppiano todos se sienten  
como  en  casa!”.  Espero  que  ustedes  puedan  
sentirse  realmente  “en  su  casa”  tanto  en Trento 
como después en Loppiano.  En esa misma ocasión, el 
Papa nos dijo también: “Ustedes están en los inicios”. 
¡Y realmente sentimos esto! Estamos al comienzo. 

Chiara  vio  lejos:  ¡Hablaba  de  un  mundo  unido  
como  si  ya  fuera  una  realidad!  Ahora depende de 
nosotros, paso a paso, con humildad pero con decisión, 
realizar este ideal. Creo que  su carisma  todavía  tiene 
mucho que decir al mundo y el Centenario puede ser el 
momento en que lo redescubramos juntos. 

¡Espero  que  estos  días  les  procuren  un  encuentro  
profundo  con  Chiara,  les  permitan descubrir los 
tesoros de un carisma dado por el Espíritu Santo para 
nuestro tiempo, y que sean días de luz, de comunión 
fraterna y de gran alegría!   Ahora  su  programa  
continuará  con  la  nueva  ficha-video  sobre  Chiara,  
realizada recientemente con vivacidad y fuerza juvenil. 
Quisiera que fuese un regalo mío para ustedes. 

  ¡Gracias y mis mejores deseos!
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Una obertura que se abre al futuro

El congreso internacional titulado “Un carisma 
al servicio de la Iglesia y de la humanidad”, que 
reunió, primero en Trento y luego en Loppiano, a 7 
cardenales y 137 obispos, amigos del Movimiento 
de los Focolares de 50 países, permitió vislumbrar 
interesantes perspectivas para la Iglesia.

Ha sido una escena simbólica y solemne: en el santuario 
de la Theotokós de Loppiano, es decir, en una iglesia 
dedicada a María, Madre de Dios, rodeados por los 
habitantes de esta ciudadela del Movimiento de los 
Focolares que representaban al pueblo de Dios, una 
gran asamblea de cardenales y obispos se han declarado 
recíprocamente el compromiso de vivir el amor 
fraterno según el mandamiento de Jesús, dispuestos 
a compartir alegrías y dolores, a amar la comunidad 
del otro como la propia, en resumen, a amarse hasta 
dar la vida el uno por el otro. Este “pacto” solemne, 
formulado el martes 11 de febrero, fue la culminación 
de un congreso internacional titulado “Un carisma al 
servicio de la Iglesia y de la humanidad” que reunió, 
primero en Trento y luego en Loppiano, a 7 cardenales 
y 137 obispos, amigos del Movimiento de los Focolares, 
que representaban a 50 países.

Nunca antes la asistencia a este congreso anual había 
sido tan numerosa. Esto se debe también al hecho 
de que ha tenido lugar en el año centenario del 
nacimiento de Chiara Lubich. El programa reflejaba 
el lema elegido para el Centenario: “Celebrar para 
encontrar”. La primera parte del congreso, que tuvo 
lugar en Trento, la ciudad natal de la fundadora de 

los Focolares, de hecho, se dedicó a la celebración de 
este evento: la visita a la exposición “Chiara Lubich 
Ciudad Mundo” en la Galería de Trento; el saludo de 
las autoridades en la sede de la provincia autónoma 
de Trento; la celebración eucarística en la catedral 
de la ciudad y la evocación artística “Del Concilio 
tridentino a Chiara tridentina”, celebrada en la iglesia 
de Santa Maria Maggiore, que fue la sede conciliar y 
en la que Chiara Lubich recibió el bautismo.

Momentos de celebración que no se caracterizaron 
por el simple recuerdo nostálgico de una figura 
histórica, sino que abrían la mirada hacia la actualidad 
del carisma de Chiara, como su dimensión mundial, 
eclesial y ecuménica. Una actualidad fuertemente 
subrayada por un largo mensaje del papa Francisco 
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que se alegraba calurosamente por este congreso, 
expresando “gratitud a Dios por el don del carisma de 
la unidad a través del testimonio y la enseñanza (...) de 
Chiara Lubich”.

La invitación del Papa a los obispos para “volver 
siempre a la escuela del Espíritu Santo” y vivir los 
puntos cardinales de la espiritualidad de Chiara 
Lubich, encontró una primera realización en la 
segunda parte del programa celebrado en la ciudadela 
internacional de los Focolares en Loppiano, cerca de 
Florencia. El contexto de una pequeña comunidad 
de 800 habitantes que ve en el mandamiento del 
amor recíproco de Jesús la ley de su convivencia, ha 
estimulado a los prelados a hacer lo mismo. Las escenas 
de comunión y de compartir han sido conmovedoras, 
partiendo de pequeñas cosas: ayuda mutua, escucha 
profunda, acogida atenta de necesidades, de las ideas 
de cada uno. Verdaderos “ministros” al servicio los 
unos de los otros.

En el marco de un análisis profundo y rico del contexto 
histórico en el que Chiara Lubich vivió y actuó, 
presentado por Andrea Riccardi de la Comunidad de 
San Egidio, se profundizó en las dimensiones eclesiales 
que nacen del carisma de Chiara: una Iglesia que se 

hace diálogo; la “mística del nosotros” que se realiza 
en una Iglesia-comunión; la dimensión ecuménica; 
los diferentes itinerarios formativos ofrecidos por el 
Movimiento de los Focolares para ahondar y difundir 
estas dimensiones. Las experiencias de vida de los 
obispos de todo el mundo han ilustrado la posibilidad 
de su realización en la vida personal de los obispos y 
en su servicio a la Iglesia.

“No ha sido una retrospectiva”, dijo un obispo africano 
al final del congreso, “sino una obertura, es decir, un 
comienzo y una apertura al futuro”. El “pacto” que 
los obispos hicieron en Loppiano, en la iglesia de la 
Madre de Dios, había sido firmado, en el mismo lugar, 
también por el papa Francisco junto con los habitantes 
de la ciudadela durante su visita a Loppiano. Es un 
pacto que, firmado con el apoyo del pueblo de Dios 
que continuamente lo practica y obtiene fuerzas, 
también puede ser un comienzo, un punto de partida, 
una obertura para los obispos que permite vislumbrar 
nuevas notas en el camino del diálogo, nuevas 
armonías en el camino de la comunión de la Iglesia 
del futuro.
 

Joachim Schwind – Anna Lisa Innocenti

Evangelio vivido: Tentación

Nos encontrábamos con una gran necesidad de una 
fuerte suma de dinero para saldar una deuda. Esa 
mañana un cliente pasó por donde nosotros, entró 
con la intención de comprar seis maquinas. Después 
de cerrar el negocio, él nos hizo la propuesta de apli-
carles un adhesivo con el logo de una marca famo-
sa. Me tomó de sorpresa, y aunque sabía que era una 
praxis común en nuestro mercado, viví un momento 
de suspensión, porque corría el riesgo de perder un 
buen negocio, pero no me parecía bien aceptar su 
ofrecimiento. Después de consultarme con mi mari-
do, comprendimos claramente que no podíamos ce-
der y traicionar nuestra conciencia cristiana. El cliente 
nos miró sorprendido. Ante su pregunta si éramos ca-
tólicos, respondimos que sí. Su cara se relajó: “Hoy he 
constatado lo que significa ser fieles a la propia fe. No 
se preocupen, les compraré a ustedes. Yo era cristiano, 
pero viendo cómo se movían todos en el comercio, me 
dejé llevar por la tentación. Desde hoy ya no lo haré 
más”. (G.A. – Nigeria)

a cargo de Stefania Tanesini
(tomado de Il Vangelo del Giorno, 

Città Nuova, año VI, n.1, enero-febrero 2020)
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La danza al servicio de la paz en Tierra Santa

Continúa la colaboración de jóvenes artistas 
entre Montecatini (en la Toscana) y Belén. Los 
próximos programas.

En los sitios heridos por los conflictos, movidos 
generalmente por razones económicas y militares, 
los pueblos en lucha son antes que nada víctimas de 
prejuicios recíprocos. Prejuicios que alimentan las 
hostilidades entre la población civil, pero que pueden ser 
resueltos a través del encuentro en un “territorio neutral”, 
entendiéndolo tanto en un sentido físico como cultural y 
social. Un territorio en donde el alma se abre al encuentro 
auténtico para liberarse de odios y miedos y disponerse 
a la reconciliación. Allí ha nacido el proyecto “Armonía 
entre los pueblos” promovido por la Asociación Cultural 
Dancelab Armonia, que ha escogido la danza como lugar 
de encuentro para la paz. Expresión social del Laboratorio 
Académico Danza, con sede en Montecatini Terme (en 
la provincia de Florencia, Toscana), la asociación ha sido 
fundada por Antonella Lombardo, que se ocupa de su 
dirección artística. Le preguntamos cómo nace la idea de 
la Asociación:

“Tras 20 años de enseñanza de la danza me di cuenta 
de que los jóvenes se acercan a esta disciplina sólo para 
obtener un éxito personal. Quise, entonces, hacerles 
experimentar que la danza puede dar un sentido a la 
vida independientemente de tener o no éxito, y que puede 
ayudar a mejorar la vida de los demás y a sembrar la paz. 
Nació así la idea de los campus internacionales, primero 
en Montecatini, después en Tierra Santa, en Belén”.

¿Nos puede contar de este recorrido?
“Empezamos invitando a Italia a chicos provenientes de 
distintas partes del mundo que ya estudiaban danza, para 
proponerles una visión del arte que capta su capacidad de 
unir personas de distinta extracción social, política, étnica 
y religiosa porque habla un lenguaje universal. Invitando 
a chicos palestinos e israelíes establecimos contactos con 
la Custodia de la Tierra Santa y con la Fundación Juan 
Pablo II, que hace seis años nos invitaron a Belén y a 
Jerusalén para hacer nacer algunos campus de arte para 
niños de los campamentos de refugiados de los territorios 
palestinos”.

¿Cómo se desarrolla el campus?
“En el campus los chicos harán un trabajo muy intenso: 
se empieza a las 9.00 y se sigue hasta las 18.00 para 
experimentar varios estilos de danza. Existe la posibilidad 
de convivir juntos en una casa y por lo tanto de preparar 

juntos la cena, estar con los chicos italianos y tener 
momentos de esparcimiento. Se trabaja en una coreografía 
llamada Danzar la Paz que muestra, por ejemplo, cómo 
chicos israelíes y palestinos, que en el terreno viven el 
conflicto, consiguen crear aquí un clima de armonía en 
las relaciones personales y en el escenario. Y todo ello vale 
para los demás artistas de todos los países, que traen al 
campus su cultura artística y su sensibilidad”.

¿Cómo ha sido la experiencia con los jóvenes en 
Belén?
“Cuando llegamos nos dimos cuenta de que no tenían 
ningún conocimiento de arte, nunca habían visto ni 
siquiera lápices de colores. Los quince días del campus 
que hacemos allí representan para ellos -prisioneros al 
aire libre- un espacio de libertad, un modo para superar 
ese terrible muro que los separa de los israelíes. Los 
profesores son chicos palestinos que hicieron el curso 
del campus en Italia. La experiencia de estos seis años 
ha sido realmente tan llena de frutos que la Custodia 
nos ha pedido que abramos una escuela permanente en 
Belén, que verá su inicio el próximo año”.

¿Cuándo se hará el próximo campus italiano y cómo 
se puede participar en él?
Se llevará a cabo en Montecatini del 27 de agosto al 5 de 
septiembre de 2020 y acogerá a chicos de varias partes 
del mundo entre los cuales Jordania, Egipto, Palestina, 
Israel. Está dirigido a los aspirantes profesionales 
que comparten la idea de que el arte puede ser un 
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La guerra en Ruanda nos quitó todo: la casa y algunos 
parientes. De Kigali nos transferimos a mi pueblo 
natal, después tuvimos que irnos a otro campo de 
refugiados, llevando con nosotros sólo pocas cosas, 
entre las cuales el ajuar para nuestro hijo que tenía 
que nacer. En el campo había una marea de gente 
desesperada y en la miseria. Después de que llegaron 
algunas religiosas, me ofrecí como voluntario para 
ayudar en los primeros auxilios. Me confiaron el 
servicio social, pero no había medios, ni nada para 
dar a los refugiados.

En medio de un grupo de huérfanos había un niño de 
siete años, que había quedado separado de la familia. 
La madre lo encontró después de muchos días de 
caminar, pero había llegado al campo exhausta. A 
mí me quedaban 300 francos, más o menos un dólar, 
era una fortuna. Yo tenía necesidad, pero ella tenía 
más que yo. Se los di, convencido de que Dios habría 
pensado también en mi gente; así ella pudo comprar 
comida y una pequeña cabaña para protegerse. Poco 
después encontré a mi hermana mayor, quien desde 
hacía tres días giraba por el campo buscándonos, me 
traía 1000 francos. (C.E. – Ruanda)

instrumento universal de armonía entre los pueblos, 
para que puedan favorecer este cambio de mentalidad 
allí en donde vayan a actuar, en los teatros, escuelas, 
lugares de arte. Pueden contactarnos escribiendo a 
info@dancelab.it.

Los campus forman parte de un proyecto más amplio, 
como etapas del Festival de la Armonía entre los 
pueblos, promovido por la Asociación…
El Festival este año ha llegado a su XV edición, tiene lugar 
en la Toscana, con el patrocinio de todas los municipios 
del Valle de Nievole y de ciudades como Florencia, Asís 
y Palermo, y se articula en una serie de eventos. La 
inauguración será el 14 de marzo en Florencia, en el Salón 
de los 500 del Palazzo Vecchio, en la conmemoración 
del fallecimiento de Chiara Lubich, por el aporte que la 
fundadora de los Focolares dio en llevar la armonía al 
mundo, a los 20 años del otorgamiento de la ciudadanía 
honoraria de Florencia, y durante las celebraciones por el 
centenario de su nacimiento.

¿Qué otros eventos previstos hay?
Durante el año habrá intervenciones en los colegios 
para desarrollar un trabajo sobre el tema del desarme. 
Nuestro deseo es que la voz de los jóvenes pueda llegar 
hasta los jefes de Estado de los países involucrados en la 
fabricación y el comercio de armas, para poder influir 
en esos temas. Una iniciativa apreciada por los chicos 
que ve como protagonista a la música como momento 
de reflexión acerca del tema del encuentro. Están en 
programa citas culturales y cenas interculturales en 
Montecatini y en Palermo.

La participación en el Festival y los campus ustedes la 
ofrecen gratuitamente. Una opción exigente…
Desde el comienzo quise distinguir esta experiencia de 
las comunes pasantías de danza que las escuelas ofrecen 
y son una fuente de lucro, para que los chicos vengan no 
sólo para estudiar danza sino porque han elegido vivir 
la paz y ser constructores de puentes de paz.

Claudia Di Lorenzi

Evangelio vivido: Refugiados

a cargo de Stefania Tanesini
(tomado de Il Vangelo del Giorno, 

Città Nuova, año VI, n.1, enero-febrero 2020)
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Fue firmado un acuerdo de colaboración entre la 
FAO (Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura) y New Humanity, la 
ONG internacional del Movimiento de los Focolares. 
El objetivo es seguir trabajando juntos para abolir el 
hambre en el mundo antes del 2030. 

Un acuerdo firmado que refuerza la colaboración 
que ya está en curso, un documento que confirma el 
compromiso común de hacer desaparecer el hambre 
y la pobreza de nuestro planeta. Es éste el sentido del 
acuerdo de colaboración firmado el 19 de diciembre 
pasado en Roma entre la FAO, la mayor Agencia de las 
Naciones Unidas que se ocupa de la alimentación y la 
agricultura, y New Humanity, la ONG internacional del 
Movimiento de los Focolares. El acuerdo está dirigido a 
la promoción, en especial entre las nuevas generaciones, 
de acciones, actividades e iniciativas para realizar el 
proyecto Hambre Cero, según los objetivos de la Agenda 
2030 de la ONU para el desarrollo sostenible.

“Gracias por el trabajo que ya han desarrollado con nosotros 
como New Humanity, colaborando con los Objetivos para 
el Desarrollo Sostenible (SDG), por Hambre Cero y por 
el futuro del planeta y del mundo”. Con estas palabras 
la Dra. Yasmina Bouziane, Directora de la Oficina de 
Comunicación Internacional de la FAO, acogió en la sede 
de la FAO de Roma al Dr. Marco Desalvo, Presidente de 
la ONG New Humanity junto a una pequeña delegación 
de jóvenes de los Focolares. “Sabemos que tenemos sólo 
10 años para alcanzar los Objetivos. Lo que ustedes hacen 
con jóvenes de todos los estratos sociales es extremamente 
importante, porque los jóvenes son la innovación, el cambio, 
son los que esperan las informaciones, sin ellos no podemos 
llegar a las acciones concretas que queremos realizar”. “Lo 
que firmamos hoy - agregó- es otra confirmación de que sólo 
colaborando podemos ir adelante. Ya apreciamos mucho lo 
que el Movimiento de los Focolares y New Humanity han 
hecho a través de sus iniciativas, por lo tanto pienso que juntos 
seguramente podemos seguir avanzando y verdaderamente 
sostener a los países y al planeta entero para alcanzar los 
Objetivos de la Agenda 2030”.

“Gracias. También para nosotros, esta firma es muy 
significativa –dijo Marco Desalvo hablando del acuerdo- 
Pienso en los miles de jóvenes que ya están trabajando 
en el Proyecto Hambre Cero. Pero éste es también para 
nosotros un nuevo compromiso. Ayer pensaba que Chiara 
Lubich, la fundadora del Movimiento de los Focolares 
empezó dirigiéndose a hacia quienes tenían hambre, en 

Trento, pensando en cómo resolver el problema social de la 
ciudad. Ahora estamos en todo el mundo y queremos seguir 
adelante y alcanzar el objetivo”.

La colaboración entre la FAO y New Humanity empezó ya 
hace tiempo. Aceptando la invitación que la FAO dirigió a 
los chicos y a los jóvenes a comprometerse; especialmente 
a partir de Hambre Cero, se dio vida a muchas iniciativas. 
Un grupo de chicos de 11 países elaboraron la “Carta de 
compromiso” de los Chicos por la Unidad hacia el Hambre 
Cero. Todos los años, en mayo, la “Semana Mundo Unido” 
y la carrera de relevos “Run4unity” están dedicadas a 
sensibilizar y a trabajar a favor de Hambre Cero. La revista 
bimestral Teens tiene una columna dedicada al tema de 
Hambre Cero. En junio del 2018 fueron acogidas en la 
sede de la FAO de Roma 630 chicas (entre 9 y 14 años) 
del Movimiento de los Focolares. Ante su compromiso 
con este objetivo se le entregó a cada una un pasaporte 
convirtiéndose así en “las primeras ciudadanas Hambre 
Cero”. Recientemente se realizó un libro, fruto de la 
colaboración entre la FAO y New Humanity dirigido a 
chicos (de 12 a  14 años) con el título “Generación #Hambre 
Cero. Chicos en camino hacia un mundo sin hambre”. 
En él se propone, a partir de testimonios verídicos, un 
nuevo estilo de vida que pueda colaborar a realizar un 
mundo unido y, por lo tanto, a abolir también el hambre 
y la pobreza. Se le entregó una copia a la Dra. Bouziane 
“¡Gracias, custodiaré este libro!”.

Prosiguió afirmando que, como jóvenes y chicos, deben 
valorar juntos cuáles son las prioridades en las que se 
quieren comprometer. De ellas, explicaron los jóvenes 
presentes, se hablará en los próximos encuentros 
internacionales de formación para las nuevas generaciones 
que tendrán lugar en Trento (Italia) a principios del 2020 y 
en los talleres de los Chicos por la Unidad que se realizarán 
en Kenia y Costa de Marfil. “Nuestro compromiso –
concluyó la Dra. Bouziane – es trabajar con ustedes en sus 
prioridades y alcanzar junto con ustedes el Hambre Cero”.

Stefania Tanesini

Colaborar juntos por el bien de la humanidad
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Burkina Faso: misionando en la tierra de los hombres íntegros

Una de las cosas más bellas de nuestro trabajo 
en la redacción de focolare.org es la relación con 
las personas y las comunidades de los Focolares 
en el mundo y - a propósito -  quisiéramos 
aprovechar de estas fiestas navideñas para 
agradecer a todos aquellos que nos mandan 
noticias, permitiendo de ese modo que la vida 
del carisma de la unidad sea inspiración para 
muchos. 

En este espíritu, el correo electrónico del Padre 
Domenico De Martino -de 36 años, originario de 
Nápoles, ahora en misión en Burkina Faso- ha sido 
un verdadero regalo porque  nos abre las puertas a un 
pedazo de humanidad que está viviendo un tiempo 
difícil, en donde la paz, la dignidad y la libertad 
religiosa están gravemente amenazadas  y que está 
fuera de los radares mediáticos internacionales. En 
los últimos años  Burkina Faso ha sido afectado por 
la violencia de grupos extremistas que han causado 
la muerte de cientos de personas, una oleada de 
secuestros y el cierre de muchas escuelas e iglesias. 
Una violencia que ha generado un masivo y continuo 
traslado de poblaciones de las regiones afectadas 
hacia la capital y los grandes centros urbanos. Según 
las últimas informaciones de las Naciones Unidas, a 
inicios de octubre se registraron  486.360 desalojados 
dentro del país, más del doble respecto de julio y las 
cifras están en constante crecimiento. Hay incluso 
quien habla de un millón de desplazados internos. 

El Padre Domenico forma parte de la  Comunidad 
Misionera de Villaregia y tuvo los primeros contactos 
con el focolar cuando tenía 12 años, al leer por primera 
vez la Palabra de Vida, el comentario mensual a las 
Escrituras en el espíritu del carisma de la unidad, 
iniciado por  Chiara Lubich hace más de cuarenta 
años. Encontraba el comentario cuando iba a visitar 
a los misioneros. “Luego, cuando tenía 17 años le 
escribí a Chiara Lubich para pedirle que me indicara 
una Palabra del Evangelio que fuera luz para mi vida 
y porque quería compartir con ella mi recorrido de 
búsqueda vocacional.  Guardo aún su respuesta en mi 
biblia y cada tanto la retomo. La Palabra que me dio 
es: “Si uno me ama, observará mi Palabra y mi Padre 
lo amará, vendremos a él, y en él haremos morada.”  
(Jn 14.23). Una Palabra exigente y fuerte, cuyo sentido 
para mi vida trato de comprender cada vez mejor.  
En  2012 fui ordenado sacerdote después de una 
experiencia de un año en Perú, en la ciudad de Lima”.

Desde hace dos años, el Padre Domenico está en 
misión en  Ouagadougou, la capital de Burkina Faso 
y está encargado de proyectos de promoción humana.  
“Burkina Faso significa literalmente  ‘tierra de los 
hombres íntegros’ y entre los valores del pueblo están 
la familia y el sentido de comunidad.  Hemos iniciado 
una escuela de alfabetización que hoy cuenta con 160 
inscriptos; la mayor parte son chicas y jóvenes madres 
que no han podido estudiar.  Hemos activado también 
un proyecto para mujeres que empezaron pequeñas 
empresas con las que se ganan el pan: las solicitudes 
para seleccionar son muchas y esto no siempre es fácil. 
El Evangelio y el deseo de estar dentro de este pueblo 
nos guían en nuestras opciones”.  

En estos últimos meses han recomenzado las clases en 
los colegios de la capital; lo mismo, lamentablemente, 
no se puede decir para otras zonas del país.  En el 
Norte, Noreste y Noroeste del país grupos terroristas 
quemaron muchas escuelas y terminando el año 
lectivo pasado varios profesores fueron asesinados.  
“Las modalidades son siempre las mismas: los 
bandidos o terroristas llegan a las aldeas, se llevan todo 
–ganado y cosecha– vacían los pequeños negocios y 
luego buscan a los profesores y les dicen que si no se 
marchan serán las próximas víctimas, a menos que 
enseñen la lengua árabe o la que ellos definen como  
‘la religión verdadera’. Tuve ocasión de hablar con 
algunos profesores que a pesar de esta situación de 
crisis tienen que llegar hasta el lugar de trabajo en 
esas provincias porque el Estado no puede permitir 
que cesen las actividades, pero el miedo es grande. 
Por más que nuestra zona es tranquila, tratamos de 
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estar cerca de nuestra gente, compartiendo con ellos 
miedos y angustias. 

En septiembre del año pasado, en un ataque a una base 
militar,  perdieron la vida  40 soldados, de los cuales 3 
eran jóvenes de nuestra parroquia.  Éramos muy amigos 
particularmente de uno de ellos, primogénito de una 
familia que conocemos muy bien. Cuando fuimos a su 
casa para las condolencias, frente a la viuda y a los dos 
hijos destruidos por el dolor, yo no conseguía dar una 
respuesta al porqué de tanto odio y horror. Cruzando 
mi mirada con la de Jean, el padre del joven muerto, 
que me dice siempre:  ‘ustedes, sacerdotes, son el signo 
de Dios para nosotros; a ustedes podemos pedirles 
todo porque nos dan la palabra de Dios, su alivio y su 
voluntad’, no pude hacer otra cosa que estrecharle la 
mano impotente, sin pronunciar palabra,  intenté sólo 
hacerle sentir que Dios estaba cerca de él”. 

En esta situación de grave inestabilidad,  un signo de 
esperanza es la comunión creciente entre las distintas 
iglesias cristianas y con personas de otras religiones, 
particularmente los musulmanes, con los cuales nos 
reunimos en oración e invocamos la paz.  Otro signo 
de esperanza que el padre Domenico nos cuenta es 

el proyecto para poder sostener la cuota escolar de 
algunos niños, a través de una beca. Hasta ahora son 96 
los niños que la han usufructuado.  “Nos desconcertó 
darnos cuenta de que muchísimos niños no tienen 
ninguna partida de nacimiento y por lo tanto para el 
Estado y para el mundo no existen. Las situaciones 
que encontramos son muy complejas y requieren un 
acompañamiento en distintos frentes.  Es hermoso 
constatar que un proyecto hecho poniendo a Dios en 
el centro conduce a una comprensión y una gestión de 
las cosas más profundas, porque se mira a la persona 
en su globalidad. Para los certificados de nacimiento 
nos estamos organizando y ello permitirá darles 
dignidad a los niños de nuestros barrios”. 

Leemos entre líneas que el Padre Domenico podría 
contarnos muchísimas cosas más y sus palabras 
densas de amor por el pueblo burkinabé nos acercan 
a esa tierra.   “La comunión  –concluye el Padre 
Domenico– nos ayuda a ser Iglesia en el verdadero 
sentido del término, con los pies sobre la tierra y los 
brazos arremangados para trabajar por todos los hijos 
de Dios que están en la prueba y en la necesidad”. 
 

Stefania Tanesini

Evangelio vivido: Creciendo como padres

Habíamos notado cambios en nuestro hijo. Un 
día, con infinita delicadeza, le pregunté si había 
algún problema. Me confió que había entrado en el 
negocio de las drogas. Lo hablé con mi esposo. Esa 
noche no dormimos. Nos sentíamos impotentes y 
también fracasados como padres. Joao también traía 
sus amigos a casa. Sufríamos por la forma en que se 
comportaban. Con mi esposo nos encontramos ante 
una opción: decidimos amar y servir a esos chicos. Por 
el bien de nuestro hijo, no fuimos de vacaciones para 
no dejarlo solo. Mientras tanto, en mí y en mi esposo, 
crecía la certeza de que el amor vencería. Un día, Joao 
nos dijo que no quería salir de casa y nos pidió que 
también ayudáramos a sus amigos. Comenzó una vida 
nueva. Con esta experiencia, a pesar de no tener otra 
formación que la vida del Evangelio vivido, fundamos 
el grupo de Familias Anónimas en nuestra ciudad con 
el objetivo de ayudar a las familias de los drogadictos. 
Muchos jóvenes se han recuperado. 
(O.P. – Portugal)

a cargo de Stefania Tanesini
(tomado de Il Vangelo del Giorno, 

Città Nuova, año VI, n.1, enero-febrero 2020)
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En Albania, después del sismo, la prioridad es la atención a las víctimas

El Movimiento de los Focolares al lado de 
muchos que han sufrido pérdidas y daños: “La 
persona con sus vivencias y sus exigencias está 
en  el centro de nuestros esfuerzos. Escuchar, 
acoger, compartir es lo que nos ocupa en estas 
horas.  Pero será necesario un gran esfuerzo 
para planificar la reconstrucción”.  

No se detiene la solidaridad con las víctimas del 
terromoto que afectó a Albania el 26 de noviembre de 
2019, causando 52 muertos, más de dos mil heridos 
y grandes daños en las estructuras. A los dos meses 
del sismo, iniciativas de recolección de fondos, 
eventos conmemorativos e intervenciones de ayuda 
en el territorio ven involucradas a instituciones, 
realidades eclesiales y asistenciales. Una vez pasada 
la emergencia, todas las energías están dirigidas a 
favorecer la coordinación de las fuerzas que están en 
el lugar para planificar e iniciar la reconstrucción.  En 
la incertidumbre del presente, es un gran consuelo 
sentirse parte de una familia, una red ampliada de 
personas que asegura sostén y cercanía. Aquí está el 
corazón del compromiso que ve en primera línea al 
Movimiento de los Focolares. Hemos hablado con 
Fabio Fiorelli, focolarino que vive y actúa en uno de 
los centros de Tirana. 

Desde la noche del sismo, ¿qué iniciativas ha podido 
realizar el Movimiento para sostener a las personas 
afectadas?  
“Algunos de nosotros se han puesto en conexión con la 
Cáritas nacional colaborando en la preparación de ropa 
y mantas para hacer llegar a los que están fuera de sus 
casas, y  yendo a las estructuras provisionales de acogida 
para escuchar a las personas y hacer jugar a los niños.  
Siguiendo una propuesta de las familias pertenecientes 

al Movimiento, el 21 de diciembre pasado preparamos 
una tarde de fiesta navideña para los niños más 
pequeños  -pero no sólo para ellos-  con cantos, juegos, 
el pesebre “viviente”,   los regalos de Papá Noel: una 
pausa de serenidad y comunión para seguir adelante. 
Además, en la ciudad de Durazzo, una psicóloga del 
Movimiento, ella misma con su casa destruida, colabora 
con un equipo que llega hasta las aldeas periféricas muy 
afectadas por el terremoto, en donde las personas viven 
en tiendas y carecen de los bienes más elementales.  
A nivel muy práctico, se censaron las familias del 
Movimiento que sufrieron graves daños en sus casas, 
nuestros ingenieros efectuaron inspecciones y controles 
y se calcularon costos para arreglar las viviendas”.

¿Qué otras actividades tienen ustedes en programa? 
“Se ha redactado un “proyecto” con objetivos y estrategias 
para emprender en sinergia con la Asociación Mundo 
Unido (AMU), y cuya ejecución estará a cargo del 
Movimiento;   estamos a la espera de poder iniciar su 
concreción”. Desde las primeras horas después del 
sismo, en plena fase de emergencia, Marcella Ioele, 
responsable de uno de los centros de los Focolares de 
Tirana, junto a otros llegó hasta Durazzo y a las áreas 
limítrofes para encaminar las primeras ayudas en 
coordinación con la Cáritas y la Iglesia local y para dar 
alivio a las víctimas. Le preguntamos qué experiencias 
la han impresionado más en los coloquios con las 
personas evacuadas: “Una joven me contó que cuando 
empezaron las sacudidas, su hermano, que estaba en 
casa con la familia, por instinto se escapó para salir 
del edificio, pero enseguida volvió para atrás para 
atenderlos. Ese gesto la ayudó a comprender que en 
esos momentos ella no debe pensar sólo en sí misma 
sino también en los que están a su lado.  Otra chica 
habría querido actuar para ayudar a los que estaban 
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Una película en la TV sobre Chiara Lubich para la RAI, televisión italiana

“La fuerza de una figura como la de Chiara hoy nos 
permite ver al otro como una posibilidad, un don, 
como portador de una semilla de verdad que hay que 
valorar y amar, no importa cuán distante pueda estar. 
Ve la fraternidad universal como presupuesto del 
diálogo y la paz”. Es lo que se lee en la nota de prensa en 
la que Luca Barbareschi, productor de Eliseo Fiction, 
y de Rai Fiction se dicen “orgullosos” de anunciar que 
se realizará una película sobre Chiara Lubich para la 
televisión italiana. 

La dirección ha sido confiada a Giacomo Campiotti, 
las grabaciones iniciarán la próxima primavera en 
Roma y Trento, su ciudad natal.

La nota prosigue explicando que “Cuando Chiara 
era muy joven, en los años de la Segunda Guerra 
Mundial, sintió el llamado a construir un mundo 
mejor, un mundo más unido. Desde entonces se 
planteó el objetivo de construir puentes entre las 
personas pertenecientes a cualquier raza, nación o 
credo religioso. El mensaje de Chiara no pertenece 
solamente al mundo católico, su aporte ha contribuido 
a valorar a la mujer y su papel, también y sobre todo, 
más allá de la institución eclesiástica”.

A cargo de la redacción de focolare.org

en dificultad, pero teniendo que cuidar de la madre 
anciana no pudo alejarse del lugar.  Pero –nos dijo– 
podía escuchar y consolar a los muchos que pasaban 
por ahí, y estaba feliz porque le parecía que así estaba 
dando su aporte”.

¿Qué sentimientos prevalecen en la población?
“Por un lado uno reconoce que frente a los derrumbes 
tiene que haber responsabilidad en quien autorizó la 
construcción de edificios no seguros y se observa también 
la impreparación en la gestión de la emergencia. Por 
otro lado la solidaridad manifestada en la fase inicial 
por parte de los otros países suscita el deseo de que de 
aquí pueda surgir una Albania mejor.  Ver pueblos, 

que hasta ayer estaban separados por antiguos odios, 
trabajar juntos ha sido un signo de esperanza. Hay una 
gran gratitud sobre todo respecto de los kosovares,  que 
se hicieron presentes de una manera muy fuerte, como 
queriendo contracambiar ese amor que habían recibido 
cuando estuvieron aquí por la emergencia Kosovo. 
Algunos de ellos vinieron a buscar familias enteras para 
llevarlas a sus casas.  “El terremoto –me decía un joven– 
nos ha acercado los unos a los otros como nunca había 
sucedido antes”. Otros nos dijeron que habían percibido 
la presencia de Dios también en esta realidad de dolor”.

Claudia Di Lorenzi

La dirección se le confió a Giacomo Campiotti, las 
grabaciones empezarán la próxima primavera y se 
harán en Roma y en Trento, su ciudad natal. 



18 1/2020 Mariápolis

Esperanza que nace de las cenizas

Para miles de personas la vida está volviendo 
lentamente a la normalidad tras la erupción del volcán 
Taal el 12 de enero de 2020 en las Filipinas, que causó 
graves daños en las áreas circunstantes, aunque la 
emergencia aún no haya terminado. 

Según el Instituto filipino de vulcanología y sismología 
(PHIVOLCS), el Nivel 4 de alarma ha bajado al Nivel 3 
y la zona de peligro ha sido reducida de 14 kilómetros 
a 7 del cráter. La comunidad de los Focolares utiliza 
todo tipo de medios para atender a las necesidades 
de los desplazados por el desastre: han sido más de 
300.000 las personas obligadas a evacuar. 

Purisa Plaras, focolarina y co-directora de la “Mariápolis 
Pace”, la ciudadela de los Focolares en Tagaytay, cuenta: 
“Algunos días después de la erupción del volcán Taal, 
volvimos a Tagaytay para ver la situación de nuestra 
comunidad y compartir todo con las varias familias 
que viven alrededor de nuestro Centro, que se encuentra 
dentro de la zona de peligro, en un radio de 14 kilómetros 
del volcán. Preocupados por sus necesidades básicas, 
distribuimos alimentos y agua a las familias”.

Una de nuestras jóvenes de los Focolares comparte: 
“No es nada fácil afrontar esta situación. Es desgarrador 
y no pude contener el llanto. No puedo explicar cómo 
me siento en este momento, pero en lo más profundo 
de mi corazón sé que Dios nos ama inmensamente, y 
estamos abrazando juntos el rostro de Jesús Crucificado 
y Abandonado en esta situación. Trataré de ser fuerte 
aquí, para servir a Jesús en los demás”.

Randy Debarbo, el focolarino responsable del área 
que está alrededor de la Mariápolis Pace, cuenta: “El 
domingo 12 de enero, mientras estábamos volviendo a 
casa de un encuentro, percibimos un olor desagradable 
a azufre en el aire. Empezó a llover pero había algo 
extraño. El agua de la lluvia estaba manchando 
nuestros paraguas y la ropa. Después nos dimos cuenta 
de que eran cenizas volcánicas mezcladas con la lluvia 
que… ¡caía como lodo!  Cuando nos despertamos a 
la mañana siguiente, ya no reconocíamos lo que nos 
rodeaba. Todo era gris como si fuésemos daltónicos. 
Vimos la impresionante devastación provocada por 
la erupción del volcán Taal. La escuela pública que 
está cerca del centro de los Focolares se convirtió 
en un refugio temporáneo y un centro de tránsito 
para alrededor de 500 personas que llegaban de los 
pueblos que están alrededor del lago cercano al 

volcán.  Frente a una tal desolación, una voz dentro de 
mí hablaba fuertemente: “Tenía hambre y me diste de 
comer…”. Esta preocupación por la persona de Jesús 
en esos prójimos necesitados lo impulsa a quedarse en 
Tagaytay junto a otros focolarinos. 

Randy sigue su narración: “Con los demás focolarinos, 
fuimos con un camión hasta unos veinte kilómetros 
de Tagaytay a comprar agua para distribuir a algunas 
familias que estaban aún en Tagaytay.  Fue una sensación 
muy impactante ver a las familias momentáneamente 
aliviadas de sus preocupaciones; los niños estaban felices 
de recibir aunque solo fuese un cubo de agua. Con un 
médico que se encuentra aquí en Tagaytay, decidimos 
visitar a las familias que viven alrededor para tratar de 
satisfacer sus exigencias de carácter sanitario. Llegando 
a un determinado sitio, la gente de ese barrio estaba 
toda agolpada esperando a lo largo de la calle, pidiendo 
alimentos.  En lugar de visitar una sola casa, pudimos 
ofrecer un control médico gratuito a todos los que 
esperaban la comida. Juntamos entre nosotros el poco 
dinero que teníamos en nuestros bolsillos y compramos 
medicamentos para los que tenían urgente necesidad de 
atención médica.” 

Además de la generosa ayuda que nos brindan las 
familias del Movimiento de Filipinas, el Movimiento 
en todo el mundo nos está sosteniendo con oraciones 
y aportes financieros a la Mariápolis Pace, que está al 
servicio del trabajo de los Focolares en Asia.

Jonas Lardizabal



1/2020 Mariápolis 19 

¡Paraíso, Paraíso!

El 5 de febrero de 2020 el focolarino colombiano 
Juan Carlos Duque, falleció a causa de un accidente 
en el Centro “Fiore” de Lima (Perú) en donde vivía 
en el focolar. Pocos días antes, preparándose al 
sacerdozio, había recibido la ordenación diaconal 
rodeado de la comunidad en fiesta. Publicamos una 
carta de despedida escrita por Gustavo Clariá, uno 
de sus compañeros de focolar.

Querido Juan Carlos:
Te pedí, como hice muchas veces, que me ayudaras; 
esta vez, a entrar en una cuenta de correo electrónico 
porque tenía que responder a varios mensajes. Tenía 
la clave, pero solo no lograba. Como siempre, y a 
pesar de que nos estaban llamando para almorzar, 
te hiciste cargo y resolviste mi problema con tu 
habitual velocidad. El almuerzo fue como todos 
los días: discursos serios mezclados con bromas, tu 
inconfundible carcajada, felices de estar todos juntos.
Fuiste el primero que se levantó para llevar los platos 
a lavar y saliste corriendo hacia “tu” Centro Fiore, 
para tratar de reactivar el inmenso tanque de agua 
inutilizado desde hacía tiempo. Yo fui a descansar.

Pasaron algunos minutos y sonó mi celular. Era Pacho: 
“Juan Carlos tuvo un accidente grave ... pisó en falso 
en el techo y precipitó ... falleció ...”. No podía creer 
a lo que me estaba diciendo, mi persona rechazaba 
de lleno lo que mis oídos habían escuchado. Sólo 
logré decir “Dios mío”, “Dios mío”, “Dios mío” ... no 
sé cuántas veces lo repetí y seguí repitiéndolo, en 
silencio, mientras corríamos con Mario al cercano 
Centro Fiore. Incrédulos, constatamos lo sucedido 
con nuestros propios ojos ...

Ese día, 5 de febrero a las 15:15, cambió nuestra 
existencia habitual. Ya nada era como antes y había 
que acostumbrarse y aceptar la realidad. Yo, lo sabes, 
fui tres veces a la capilla, confundido y pidiendo 
explicaciones: “¿Cómo es posible?”, “hemos dado 
la vida para seguirte y Tú, de qué lado estás ...?”. 
Silencio. A la tercera vez me respondiste: “todavía 
tienes muchas cosas que perder”. Salí casi humillado, 
comprendiendo que estaba muy lejos de donde habías 
llegado tú, Juan Carlos. Creíamos que te estabas 
preparando al sacerdocio ... en realidad te preparabas 
al gran encuentro de la Vida. 

Con el pasar de las horas y a fuerza de pedir “aumenta 
nuestra fe”, esa trágica caída que constatamos con 

nuestros pobres ojos, se fue transformando en un 
magistral “vuelo” hacia lo Alto, para los ojos de la fe. 

Sí, amigo y hermano, no fue una caída sino un 
VUELO. Ya nos lo habías anunciado el 25 de enero, 
en tu ordenación diaconal. Habías recordado a S. 
Felipe Neri, ese genial santo toscano que, cuando 
lo nombraron monseñor, tiró el sombrero al aire 
exclamando “Paraíso, Paraíso”. No le interesaban los 
títulos, sólo el encuentro con Dios ... allí en donde 
ahora estás, junto a los que te precedieron.

Adios (= A Dios), querido Juan Carlos. Hasta que 
Dios quiera que nos volvamos a reunir, todos juntos, 
para nunca más separarnos. Nos faltará tu alegría, 
tus carjadas sonoras, las arepas y el pollo a la sal ... tu 
disponibilidad y premura hacia cada uno de nosotros, 
tu capacidad de resolver los problemas y de “dar sabor 
a la vida”, tu transparencia y radicalidad de simple 
focolarino, amigo de Jesús. Permanecerás en nuestras 
vidas como un faro de luz que nos acompaña y nos guía.

Gustavo E. Clariá
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Evangelio vivido: Con ojos nuevos

Mi esposa y yo habíamos llegado a una encrucijada: yo sólo 
veía sus defectos y ella sólo veía los míos. Las discusiones 
se habían intensificado y parecía que cada acontecimiento, 
también con respecto a nuestros hijos, alimentara esta 
guerra. Un día, mientras acompañaba a la más pequeña a 
la escuela, ella me dijo: “Sabes papá, el profesor de religión 
nos explicó que el perdón es como un par de lentes que 
nos hace ver con ojos nuevos”. Esta frase dicha por una 
niña no me dejó tranquilo. La seguí meditando todo el 
día. Durante la noche, regresando a casa, tuve una idea, 
fui a la floristería y compré tantas rosas como los años 
que tenía de matrimonio. Mi esposa al inicio reaccionó 
mal (¿un nuevo error?), después, viendo la alegría de los 
hijos, sobre todo de la más pequeña, cambió de actitud. 
Esa noche, después de largos silencios, algo se movió. Fue 
el inicio de un nuevo camino. Realmente me parecía que 
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La redacción

22 de agosto de 2019
Ezio Sorgo, focolarino de Italia
3 de octubre de 2019
Francesca Marchetti Crepaldi, f-ocolarina casada de Italia
30 de diciembre de 2019
Maria Giulia Longa,  focolarina casada de Italia
6 de enero de 2020
Theodore (Ted) Segura, focolarino casado de Filipinas
12 de enero de 2020
Paola Carluccio Rigo, focolarina casada de la Mariápolis 
Romana

Miembros del Movimiento que han concluido su vida terrenal:
23 de enero de 2020
Avelino Teaño, focolarino casado de Filipinas
5 de febrero de 2020
Juan Carlos Duque, focolarino de Colombia en Perú
13 de febrero de 2020 
Adriano Vincenzi, sacerdote focolarino de Italia
27 de febrero de 2020 
Manolo Barreiro, focolarino español en Loppiano
27 de febrero de 2020 
Jim Webber, focolarino casado de los EE.UU.

tenía ojos nuevos y que podía ver a mi esposa y a mis hijos 
como nunca los había visto. (J.B. – España)


